

EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.531

EDICION DE LA MAÑANA

Mahon, Sábado, 4 de Junio de 1898

FILIPINAS

Y EL CONFLICTO PENDIENTE

Las preocupaciones que se sienten por la guerra que mantenemos en Cuba, no son obstáculo para que con gran viveza sigan los hombres reflexivos con atención lo que pueda ocurrir en Filipinas, y no sin motivo, porque aparte del interés supremo para nuestro porvenir en conservar dicho Archipiélago, los desgarrones que pudiera padecer nuestra soberanía en aquellos mares, principia á ser causa de recelos y suspicacias entre pueblos muy poderosos.

Al discurrir hoy sobre estos temas nuestro apreciable colega «El Tiempo», hace observaciones bien razonadas.

No pareciéndole prudente hacer público cómo el general Augusti—que tan excelentes condiciones está demostrando—ha logrado atraer á la mayoría de los rebeldes y de qué medios se ha valido para reaccionar á las muchedumbres tagalas, haciéndolas faltar al pacto celebrado en Hong-Kong con el comodoro Dewey, cree necesario llamar la atención del Gobierno acerca de la necesidad de que no vacile un momento en lo que á Filipinas se refiere, y se incline «más del lado de la prodigalidad que del de la avaricia» en todo aquello que haya de servir para que hasta los indios más rebacios se pongan del lado de España, y para que ni uno solo de los que ya nos son afectos nos abandonen.

Si los indios ven que Dewey recibe refuerzos; que en la bahía entran barcos americanos con hombres, con viveres y con pertrechos; que los Estados Unidos fortifican tranquilamente Corregidor y Cavite; que sus fuerzas aumentan cada día, y que España deja abandonados á los filipinos á sus propias fuerzas sin enviar ni un solo barco, ni un solo hombre, ni viveres, ni correspondencia, harán tal vez caso de las patrañas yankees, de esas patrañas que consisten en decirles que España no envía barcos porque ya se los han destruido; que España no envía soldados porque ya no los tiene; que España no envía ya correos porque los americanos los cazan; que... España, pobre y derrotada, no tiene fuerzas para conservar Filipinas, para combatir á los americanos, para dominar á los indios.

Contra tales amaños y contra tales armas, debe provenirse el Gobierno.

El día que suceda lo contrario; cuando nuestros barcos se vean; cuando nuestro ejército haya desembarcado en Manila; cuando los indios vean que España es aún fuerte; que la Metrópoli aún envía máquinas de guerra, y que aún le sobran soldados, se convencerán de que las palabras yankees eran falsas y de que España es aún un pueblo que sabe vencer y que puede dominar.

En manos del Gobierno está el remedio, y nadie mejor que él puede saber cuando y cómo hay que aplicarlo. Es un deber, sin embargo, al advertir el peligro y al recordar que Filipinas ha de pesar mucho y ha de ser lo que incline de un lado ó de otro la balanza cuando la paz se ajuste.

Ciertamente que las observaciones de «El Tiempo» merecen la consideración más detenida, si bien no ha de escaparse á su sagacidad, que tampoco estorbaría reforzar la escuadra de Cuba.

Las complejidades del problema, en último término, corresponde apreciarlas al Gobierno, que seguramente no podrá mirar con indiferencia cuanto hay de razonable y de previsor en los anteriores consejos.

La escuadra de Cervera

Estamos conformes con los siguientes razonamientos que formula el «Heraldo» de Madrid:

«La pericia con que el general Cervera ha conducido hasta hoy los buques que arbolan el pabellón de España es garantía sobrada para el porvenir. Su entrada en Santiago de Cuba constituyó una victoria naval, tan cierta, si no tan brillante, como la que hubiera podido conquistar peleando. Por mar y por tierra no siempre son los mejores triunfos ni los laureles más honrosos los que se tifican en sangre. Y cómo nadie combate por insano placer de destruir, sino por realizar un propósito, por llegar á un objetivo, cuanto más derechamente y de una manera menos cruenta se consigue sacar ventaja al adversario, tanto mejor para quien la obtiene.

Fie la opinión en nuestros marinos, y persuádase de que ninguna victoria parcial puede equivaler hoy á la que cada día ganamos conservando intacta la escuadra de Cervera.

Dejemos que la gobierne su insigne capitán; no pretendamos sustituir al acierto, á la pericia con que viene maniobrando desde que salió de Cádiz, las impacencias ni la presión del espíritu público. Ella combatirá cuando deba. Abstengámonos de lanzarla á temeridades inútiles ó á tragedias que pudieran tener un desenlace glorioso, pero mortal para nuestra patria.»

FRANCESES Y YANKIS

MANIFESTACIONES DE SIMPATÍA

Paris 29.

Con motivo de celebrarse mañana el «Memorial Day» ó sea la conmemoración de la fecha en que el gobierno francés acordó cooperar á la independencia de las colonias británicas de América, los norteamericanos residentes en esta ciudad, presididos por el embajador de los Estados Unidos, ge-

neral Poster, se reunirán en el cementerio del convento Picpus, cerca del cual se hallan las cenizas del poeta Andrés Chenier y de mil trescientas víctimas guillotizadas por los revolucionarios en 1793, y pertenecientes á la más alta nobleza de Francia.

Cerca de ellas se encuentra la tumba del ilustre general francés marqués de Lafayette, que tantos triunfos alcanzó luchando por la independencia de los Estados Unidos.

Esa tumba aparecerá mañana adornada con banderas francesas y norteamericanas y cubierta de flores.

Pronunciarán ante ella discursos un pastor protestante, el embajador general Poster, y en nombre de los franceses el escultor Bartholdi, autor de la gigantesca estatua de la Libertad, que se halla en el puerto de Nueva York sirviendo de faro y fué regalada por los franceses en 1839.

Por la noche se celebrará en el Hotel Continental un banquete, costado por la colonia yanqui y presidido por el general Poster.

Han sido invitadas muchas notabilidades francesas y pronunciarán discursos el ex-ministro Siegfried sobre las relaciones y simpatías entre Francia y los Estados Unidos, y el crítico Doumic sobre la organización de las Universidades francesas y norteamericanas.

Mr. de Pressensee, redactor de la sección de política extranjera de «Le Temps», brindará en nombre de la prensa de Paris y de los departamentos.

Los organizadores de la fiesta están recibiendo manifestaciones de adhesión de muchas personas.

El embajador de los Estados Unidos en Londres, coronel John Hay, ha dirigido á la comisión un telegrama que contiene, entre otras, las frases siguientes:

«Detesto la guerra; pero la actual es necesaria y justa.»

Desde 1896 no veía yo otra salida para el conflicto entre España y los Estados Unidos.»

El conde de Lasteyrie, descendiente de Lafayette, ex-diputado y académico, ha enviado una carta afectuosa reiterando sus simpatías á los Estados Unidos.

El senador y ex-ministro Mr. Clamageras escribe:

«Me hallo cordialmente con vosotros. Los Estados Unidos representan la causa de la democracia y de la libertad.»

NOTICIAS

En el hospital marítimo de Falmouth ha fallecido el marinero español José Arias Gómez, perteneciente á la tripulación del torpedero «Proserpina».

Por especial permiso de las autoridades se dispuso que en el entierro se le hicieran honores navales.

La ceremonia revistió caracteres solemnes, acompañando al cadáver hasta el cementerio una sección de 24 hombres de la Infantería de Marina del Ganges, una banda de música, Mister W. Treweeke, vicecónsul español en Falmouth; Mr. Toulson, superintendente del hospital marítimo, y Mr. Pidwell, intérprete español.

En el hospital ondearon juntas la bandera española y la enseña blanca.

Muéstrase alarmado el «Herald» ante un telegrama del corresponsal de la «Agencia Reuter», en Liverpool, en el cual anuncia ésta que en breve serán armados como cruceros auxiliares de la flota española de guerra, todos los barcos mercantes disponibles, á partir de 1.000 toneladas y cuya velocidad sea, como mínimo, de 12 nudos.

Dice el diario neoyorquín-parisién que España nada ganaría con declarar el corso, y en cambio perdería moralmente ante las naciones adoptando una medida que repugna al mundo civilizado.

Se necesita todo el cinismo de los «yankees» para decir cosas por el estilo de la copiada en el párrafo anterior.

Paréceles el corso poco conforme con la civilización á los mismos que, no sólo vienen empleándolo desde los comienzos de la guerra, sino que cometen toda clase de atentados contra esa careada civilización.

Dice el «Times» de Londres que, consultado desde los Estados Unidos el generalísimo inglés lord Wolseley sobre la invasión de Cuba, ha dirigido á Washington un cablegrama manifestando que intentar esa operación con voluntarios no equipados y armados convenientemente sería una lamentable falta.

«De hacerlo en la forma que proyecta los Estados Unidos—añadió lord Wolseley—sufrirían las tropas federales severos contratiempos, pues hay que reconocer el verdadero valor de las tropas españolas.»

Añade el general inglés que lamentaría ver á los americanos derrotados, aunque fuera accidentalmente.

LA GUERRA

Madrid 31.

Los frailes de Filipinas han resuelto adoptar una resolución importante.

Los Provinciales de todas las órdenes religiosas se dirigen al ministro de Ultramar por medio de una solicitud firmada en Manila el día 21 de abril último y llegada á su destino hace pocos días.

Los Procuradores de dichas órdenes residentes en Madrid, reforzando la solicitud anterior, firman también una especie de manifiesto á la nación.

He aquí el final del documento de los Procuradores de las órdenes religiosas de Filipinas:

«El grito de la última insurrección filipina, dicen los Procuradores, es evi-

dente que fué el de muera Español y viva Filipinas libre de toda dominación blanca, que es el grito que repercute en Zambales, Visayas y en la misma capital del Archipiélago, aun después de anunciada la paz.

Filipinas debe ser regida por leyes especiales.

Si, pues, al sintetizar las públicas manifestaciones que sujetamos al fallo de la suprema opinión pública, dice el documento, el gobierno, los cuerpos colegisladores y los poderes supremos de la nación creen que las comunidades religiosas de Filipinas han cumplido ya con su misión social é histórica en aquel extremo Oriente, y que su continuación y permanencia allí ha de ser causa, como aseguran los filibusteros, del retroceso y del hondo malestar en que vive la colonia, nosotros nos veremos obligados á retirarnos por completo de nuestra labor apostólica, pues preferimos la muerte antes que ser causa de la desmembración de un solo palmo de tierra de nuestra patria querida.

Si, por el contrario, el gobierno y los poderes constituidos de la nación juzgan que nuestra misión civilizadora y patriótica no ha terminado todavía, pedimos, como acto reparador y de rigurosa justicia, que se nos devuelva nuestra tradicional y legítima influencia.

Firman el manifiesto los Procuradores de los agustinos, dominicos, capuchinos, franciscanos, recoletos y paules.

El gobierno ha guardado sobre este asunto gran reserva, hasta el extremo de que, para ser conocida la mencionada solicitud por S. M. la Reina Regente, ha sido preciso que fuera á Palacio uno de los Procuradores.

—El señor Uria presentará en la sesión del Congreso que debe celebrarse mañana, una proposición incidental para discutir la actitud que se atribuye á las órdenes religiosas de Filipinas.

Los señores Romero Robledo y el general Lachambre intervendrán en este debate.

—El conflicto surgido en el seno de la comisión de actas del Congreso continúa en el mismo estado.

Se verifican activos trabajos para llegar á un acuerdo; pero los individuos de la comisión se niegan á que el asunto sea llevado al salón de sesiones.

Cotización oficial

Madrid 3.—41.

4 por cien o interior	47'40
Idem Exterior.....	62'20
Idem Amortizable.....	58'75
Billetes Hip. Cuba 86.....	61'10
Idem id. del 90.....	50'30
Acciones Banco España....	325'00
Comp. Arrend. Tabacos....	200'00
Aduanas.....	78'35
Filipinas.....	56'50
París á la vista.....	81'05 á 81'00
Londres á la vista.....	45'81 á 45'75
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

Policia urbana

El día veintidos del corriente á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados una 2.ª subasta para el suministro del petróleo y aceite necesarios para el alumbrado público y demás que se necesite durante el año económico de 1898 á 1899 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de una peseta sesenta céntimos para cada litro de aceite y de una peseta para cada litro de petróleo y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cien pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello doceno y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.—Mahon á 3 de Junio de 1898.—El Alcalde-Presidente.—P. A.—Guillermo Pons.

MODELO DE PROPOSICION

Don... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la

subasta de suministro de petróleo y aceite de oliva para el alumbrado público y otros servicios municipales durante el año económico de 1898-99, ofrece tomar á su cargo dicho servicio con entera sujeción á aquéllas por la cantidad de... (en letras). . pesetas.

(Fecha y firma del proponente)

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 30 Mayo.—1 vaca, 214 kilos, Musuptá s'Escola; 1 ternero, 163, Biniali de Antonio; 1 id., 246, Alcaldís de Vicente (Alayor); 2 carneros, 28, Alfoveret; 3 id., 36, Sta. Mergalida; 2 id., 25, Musuptá d'es Capitá; 1 id., 15, Son Ladico, y 2 id. y 1 cabra, 30, los primeros de Lluriach (Mercadal) y la última de Márcos del Lazareto.

Día 31.—1 vaca, 203 kilos, José Vila (Ciudadela); 1 ternero, 122, Llucalari Nou (Alayor); 11 carneros, 120, 9 de id. y 5 de Musuptá d'es Capitá; 1 id., 15, Sta. Mergalida; 2 id., 21, Propios, y 1 cabra, 5, don Juan del Arsenal.

Día 1.º Junio.—1 ternero, 170 kilos, noria d'es Muret; 1 id., 108, Trebeluger d'en Menegueta (Villa Carlos); 1 id., 135, estancia Binilleuti; 2 carneros, 20, Addaya (Mercadal); 1 id., 21, Milá Vey, y 10 id., 125, 7 de Juan Llambias (Alayor) y 3 dese Torra Vea (id.).

Día 2.—1 ternero, 134 kilos, Son Arrosa; 1 id., 128, Francisco Borrás (Llumesanas); 2 carneros, 22, Addaya (Mercadal); 1 id., 12 Binidell; 1 id., 15, estancia de Benito d'es Corp; 6 id., 78, 4 de se Torra Vea (Alayor) y 2 de Binisefua de Ferrer, y 3 cabras, 30, Binilleuti.

Telegramas

El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 3.—6 t.

Dice un telegrama oficial que frente Santiago de Cuba se ven diecinueve buques americanos, entre los cuales hay seis acorazados; no habiendo ocurrido ningún combate.

En Puerto-Rico no ocurre novedad.

Nada nuevo se sabe de Filipinas.

Madrid 3.—10'40 n.

La prensa francesa asegura que la escuadra del contralmirante señor Cervera, no estuvo nunca en el puerto de Santiago de Cuba.

Un telegrama oficial de la Habana confirma las noticias ya transmitidas respecto de la guerra.

Los ataques que han intentado los rebeldes han sido rechazadas, sufriendo muchas bajas.

Madrid 3.—10'45 n.

New-York.—Se asegura que se ha decidido que la primera expedición que salga se dirija á Puerto-Rico. Dícese también que un buque que ha zarpado recientemente de San Francisco de California para Filipinas, lleva todos los accesorios necesarios para establecer minas submarinas en la bahía de Manila.

«The Standard» de Londres manifiesta haber recibido un telegrama, anunciando que los insurrectos han intentado un ataque contra Santiago de Cuba.

Madrid 3.—11'15 n.

Bilbao.—La hija del contralmirante Sr. Cervera estuvo en dicha población, para visitar el Santuario de Begoña al objeto de implorar la protección de la Virgen para su padre, y los tripulantes á sus órdenes que defienden el honor de la patria. Cumplido este voto, regresó á Madrid.

Madrid 3.—11'45 n.

Un telegrama de Washington dice que la escuadra yankee está preparada para atacar á Santiago de Cuba, adelantándose al ataque uno de sus buques que lleva metralla y explosivos, para forzar la entrada de la bahía á todo trance.

Imp. de M. Parpal

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Camas de nogal talladas con somier para matrimonio	20 duros
Camas torneadas blancas ó negras con somier para matrimonio	14 »
Camas id. id. id. id. 6 palmos	13 »
Camas id. id. id. id. 5 id.	11 »
Camas id. id. id. id. 5 id.	6 »
Camas de hierro para matrimonio con somier	9 »
Camas id. con somier 6 palmos	7 »
Camas id. id. 5 id.	6 »
Camas id. con barandas para niño y somier 4 palmos	5 1/2 »
Cunas id. id. id.	3 »
Catres con tela metálica á 7 pesetas.	

En camas de nogal hay varios estilos clase muy lujosa para matrimonio á precios muy reducidos.

ALMACEN DE MUEBLES

J. SINTES MERCADAL

PLAZA PRÍNCIPE, 6

MAHON

SULFATO DE COBRE INGLÉS

GARANTIDO

Un kilo 75 céntimos de peseta.

Tomando 20 kilos por arriba á 0'70.

8—2

Farmácia de Hernández en Alayor.

VACUNA



EMPELT

Todos los días de 10 á 12 y de 4 á 6 se vacunará en casa Coursach con linfa pura de acreditado instituto.

Pasa al domicilio de las personas que lo soliciten previo aviso.

COS DE GRACIA, 4